

## LA INDUSTRIALIZACIÓN EN LA ARGENTINA 1930-1955

**María Beatriz Blanco de Abril. Tesis de Maestría. Universidad Nacional de Tucumán, 2003. Director: Hugo Ferullo**

El objetivo general de esta tesis es el estudio de la evolución del proceso de industrialización en la Argentina y su impacto en la sociedad en el período 1930-1955. El trabajo comienza con un análisis de la transición de la Argentina hacia una sociedad de masas, contemplando las aristas sociales y económicas del proceso, para lo cual la autora adopta los enfoques propuestos oportunamente por Gino Germani y Di Tella y Zymelman.

A continuación se estudia la gran crisis económica de los '30 que hizo insostenible la continuación del modelo agroexportador y dio origen a la industrialización por sustitución de importaciones. En la consideración del impacto que este proceso tuvo sobre la sociedad argentina se pone énfasis en el tratamiento de la problemática de la población, las migraciones internas y el proceso de urbanización, analizando particularmente a la clase obrera y a la burguesía industrial.

En lo relativo al crecimiento industrial durante la Segunda Guerra Mun-

dial, años en los que se incrementó aún más el proceso de sustitución de importaciones, el análisis deriva hacia lo que se considera una de las manifestaciones políticas del mismo, el surgimiento de un “movimiento nacional”. Sería éste el que con sus consignas de soberanía política, justicia social e independencia económica habría expresado las aspiraciones globales de la nación, a la vez que asumía las reivindicaciones de la burguesía nacional en el plano de la política específicamente industrial.

Finalmente, se indaga la “política de bienestar social peronista”, profundizando el análisis de las migraciones y la urbanización, la población y la estructura social. De su estudio se desprende, entre otras conclusiones, que “el Estado justicialista basó su estrategia en la movilización po-

lítica y social de los trabajadores integrándolos al sistema político, ampliando su participación e incorporándolos a nuevas formas de consumo. Con respecto a las clases y grupos sociales, el Estado amplió su autonomía relativa. Tuvo una acción mediadora entre los trabajadores y las organizaciones patronales, legitimando, en ocasiones, reivindicaciones laborales o conteniéndolas, aunque debiera pasar por encima de los sindicatos o imponer a éstos soluciones no queridas. También asumió una función reguladora de las necesidades de los sectores empresarios. La concepción y el accionar del gobierno justicialista contrastó con las de sus predecesores, que expresaban con su desempeño un tipo de Estado cautivo de las clases dominantes “tradicionales”.

## **AZÚCAR Y TRABAJO. COACCIÓN Y MERCADO LABORAL EN TUCUMÁN (ARGENTINA), 1856-1896**

---

**Daniel Campi. Tesis de doctorado. Universidad Complutense de Madrid, 2002. Director: Pedro Pérez Herrero.**

Esta tesis es, a la vez, un estudio de la construcción del asalariado y de la construcción del capitalismo azucarero, procesos

indisociables en Tucumán en la segunda mitad del siglo XIX. El problema central –según el autor– es el que presenta la consti-